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La UAEM en la prensa: 
 
Pagos de jubilaciones y pensiones pueden llevar a colapso financiero a universidades públicas: Vera Jiménez 
Los pagos de jubilación y pensión para los trabajadores de las universidades de Morelos, Michoacán, 
Guerrero y Oaxaca podrían llevar al colapso financiero, en caso de que no se consideren fondos para atender 
los rezagos en la materia, dijo Alejandro Vera Jiménez, rector de la Autónoma de Morelos (UAEM), al informar 
que siguen en gestiones ante el Congreso de la Unión para que en 2016 se integre al presupuesto la partida 
presupuestal para solventar este problema. Comentó que la reciente publicación conjunta de las instituciones 
al solicitar públicamente se atiendan los problemas financieros, al menos hizo posible que se considerara el 
tema por los legisladores federales. En la UAEM el déficit financiero es de 300 millones de pesos, de los 
cuales 250 millones se canalizan para el pago de pensiones y jubilaciones, otro tanto a horas de docencia no 
reconocidas y al estímulo del desempeño académico. El rector Vera Jiménez señaló que en Morelos se ha 
crecido en más de 50% la matrícula, es la universidad que trabaja con recursos propios autogenerados y ha 
construido más de 50 mil metros cuadrados en espacios académicos. También se encuentra entre las mejores 
a nivel nacional y es una de las mejores universidades estatales en capacidad académica y productividad 
científica, cuatro veces arriba del promedio en todo el país. Alejandro Vera reconoció las gestiones que ante la 
Conferencia Nacional de Gobernadores hizo el jefe del Ejecutivo de Morelos, Graco Ramírez, quien le ha 
informado que será en enero cuando se reúna con los gobernadores de todo el país y legisladores para tratar 
de manera integral el asunto. Mientras tanto, informó que las universidades públicas están en espera de las 
ampliaciones presupuestales para este ejercicio. Ampliaciones que les permitan cumplir con el pago de 
prestaciones de sus contratos colectivos, al subrayar que las universidades con serios problemas financieros 
al cierre del año son las de Michoacán, Guerrero, Oaxaca y Morelos. 
La Unión de Morelos, p.11, (Salvador Rivera), 
http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/80682-pagos-de-jubilaciones-y-pensiones-pueden-
llevar-a-colapso-financiero-a-universidades-p%C3%BAblicas-vera-jim%C3%A9nez.html 
 
Insisten universidades, no hay para jubilaciones 
Debido a que ninguna de las universidades de Morelos, Michoacán, Guerrero y Oaxaca reciben recursos de la 
federación para el pago de pensiones y jubilaciones, sus rectores en voz del de esta entidad, Alejandro Vera 
Jiménez, anunciaron que siguen en gestiones ante el Congreso de la Unión para que a partir del 2016 se 
integre al presupuesto el recurso necesario para solventar esta prestación, ya que de no ser así estas 
instituciones podrán "sobrevivir" sólo unos años más. El Rector de la UAEM expuso que se logró que este 
tema se subiera como de orden público ante el Congreso de la Unión, tras reconocer que son muchas las 
universidades que no reciben un sólo peso para pensiones y jubilaciones, y que en consecuencia se tienen 
nóminas enormes que solventar. Tan sólo para la UAEM el déficit financiero que se tiene es de 300 millones 
de pesos, de los cuales 250 millones se canalizan para el pago de pensiones y jubilaciones, otro tanto a horas 
de docencia no reconocidas y al estímulo del desempeño en donde la cantidad es mucho menor la que se 
entrega a la que se invierte. El Rector dijo que para enfrentar este problema, el gobernador Graco Ramírez 
como presidente de la Conago ha informado que será en el mes de enero cuando se reúna con los 
gobernadores de todo el país y legisladores para poder tratar de manera integral el asunto. Previo a ello, 
anunció que se están esperando las ampliaciones presupuestales para este ejercicio que les permitan salir 
adelante, ya que son cuatro universidades las más afectadas, las de Michoacán, Guerrero, Oaxaca y Morelos, 
correspondientes a la región centro sur. La particularidad que tiene la de Morelos reside en el hecho de que 
ha crecido en más de 50 por ciento su matrícula, es la universidad que trabaja con recursos propios y 
autogenerado y ha construido más de 50 mil metros cuadrados en espacios académicos, no sin antes 
recordar que cuenta con uno de los mejores posicionamientos a nivel nacional y es una de las mejores 
universidades estatales en capacidad académica y productividad científica, cuatro veces arriba del promedio 
en todo el país. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3998613.htm. 
 
Más de 60 participantes estarán Tejiendo Voces por la casa común 
Del 12 al 20 de noviembre próximo, más de 60 participantes estarán presentes en el Coloquio que organiza la 
iniciativa Tejiendo Voces por la Casa Común que se realizará en Cuernavaca, Cuautla, Guadalajara, Oaxaca, 
Puebla y Ciudad de México, a través de conversatorios, conferencias, talleres, presentaciones de libros y 
actividades culturales, con el propósito de contribuir a edificar una sociedad en la que puedan convivir en 
armonía todas las formas de ser y pensar que nos constituyen. Entre los participantes estarán, Vilma 
Almendra, indígena nasa (paez), de Colombia, integrante del Tejido de Comunicación y Relaciones Externas 
para la Verdad y la Vida de la Asociación de Cabildos del Norte de Cauca y del espacio Pueblos en Camino. 
Bruno Baronnet, profesor e investigador del Instituto de Investigaciones en Educación, Universidad 
Veracruzana (Xalapa), donde es responsable del Cuerpo Académico ‘Estudios Interculturales’ y desarrolla una 
línea de investigación sobe Educación indígena y estrategias de autonomía, además de ser integrante de la 
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Cátedra Intercultural Carlos Montemayor y coordinador del grupo ‘Educación, Interculturalidad y Racismo’ de 
la Red Integra (UNAM). Boaventura de Sousa, es doctor en sociología del derecho por la Universidad de Yale, 
profesor titular en la Universidad de Coimbra y profesor visitante en numerosas universidades; dirige el Centro 
de Estudios Sociales de la Facultad de Economía de la Universidad de Coimbra y la Revista Crítica de 
Ciências Sociais. Arturo Escobar, prestigiado antropólogo, que ha enseñado en diversas universidades 
norteamericanas y actualmente es profesor laureado de la Universidad de Carolina del Norte en Chapel Hill, 
ampliamente reconocido como crítico del desarrollo y de la antropología académica y por sus contribuciones 
al estudio de los movimientos sociales y de alternativas teóricas y prácticas de construcción social. Gustavo 
Esteva, es un luchador social y un intelectual público desprofesionalizado. Es articulista del diario La Jornada 
y ocasionalmente escribe en The Guardian. Fue asesor de los zapatistas en sus negociaciones con el 
gobierno y está involucrado en diversos movimientos sociales, así como autor o coordinador de más de 40 
libros y cientos de ensayos, publicados en varios idiomas. Colabora en el Centro de Encuentros y Diálogos 
Interculturales, la Universidad de la Tierra en Oaxaca y diversas organizaciones y redes nacionales e 
internacionales. Munir Fasheh, estudió y enseñó matemáticas por muchos años, se doctoró en Harvard en 
educación y trabajó en la Universidad Birzeit. En 1997 estableció el Foro de Educación Árabe dentro del 
Centro para Estudios del Medio Oriente de la Universidad de Harvard. Vive actualmente en Gaza e impulsa 
espacios de sabiduría en diversas universidades. Es autor de numerosos ensayos. Havin Guneser, es 
ingeniera, periodista y activista internacional de origen kurdo por los derechos de la mujer y contra el 
patriarcado y el capitalismo. Es vocera del movimiento internacional “Libertad para Abdullah Öcalan-Paz en 
Kurdistán”. Grimaldo Rengifo, tiene estudios de agronomía, educación y antropología, ocupó diversas 
posiciones en el gobierno peruano y en organizaciones internacionales. En 1987 fundó en Lima, el Programa 
Andino de Tecnologías Campesinas, que actualmente dirige; es ampliamente conocido como crítico radical 
del desarrollo y de la educación convencional, su activismo en la afirmación de la cultura andina, sus empeños 
en el diálogo intercultural y sus contribuciones teóricas y prácticas al conocimiento de la diversidad. Manuel 
Rosental, es médico, comunicador, pedagogo y analista político colombiano, que ha trabajado por casi una 
década desde el Tejido de Comunicación y Relaciones Externas para la Verdad y la Vida de la Asociación de 
Cabildos Indígenas del Norte del Cauca. Participó activamente en la Minga de Resistencia Social y 
Comunitaria, aportando para la formulación de su agenda, no sólo como discurso sino como práctica. Juan 
José Tamayo, es un teólogo español vinculado a la teología de la liberación y muy conocido por sus 
contribuciones al diálogo intercultural y la teología feminista. Es Director de la Cátedra de Teología y Ciencias 
de las Religiones “Ignacio Ellacuría”, en la Universidad Carlos III de Madrid y profesor invitado en numerosas 
universidades españolas, latinoamericanas y norteamericanas. Claudia Von Werlhof, es una luchadora social 
y profesora emérita en el Instituto de Ciencias Políticas de la Universidad de Innsbruck, en Austria. Trabajó 
por muchos años en El Salvador, Costa Rica y Venezuela, conocida por su teoría crítica del patriarcado, que 
constituye un nuevo paradigma, fundadora del Movimiento Mundial por la Pachamama, participa activamente 
en iniciativas para detener los actuales procesos destructivos de la realidad natural y social. Catherine Walsh, 
es una intelectual militante, involucrada durante muchos años en los procesos y luchas de justicia y 
transformación social, primero en los Estados Unidos (donde trabajó de cerca con activistas comunitarias y 
también con Paulo Freire) y, en los últimos 20 años, en Abya Yala (América Latina) y Ecuador, donde tiene 
una trayectoria de acompañamiento a los procesos de los movimientos indígenas y afrodescendientes. Es 
profesora principal y directora del doctorado en Estudios Culturales Latinoamericanos de la Universidad 
Andina Simón Bolívar, sede de Ecuador, donde también dirige el la Cátedra de Estudios Afro-Andinos. Raúl 
Zibechi, es un periodista uruguayo, analista internacional, miembro del semanario Brecha de Uruguay, 
columnista del diario La Jornada y docente e investigador sobre movimientos sociales. Colabora en muy 
diversas organizaciones sociales, barriales y medios de comunicación alternativos, además de formar parte 
del Centro Internacional de Estudios Sociales y del Frente Interbarrial de Montevideo. El Coloquio iniciará el 
12 de noviembre en el Campus Norte de la UAEM en Cuernavaca, con actividades en Cuautla, en la 
Universidad de la Tierra en Oaxaca (Unitierra), en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de 
Occidente (ITESO) en Guadalajara y concluirá en la Universidad Iberoamericana (Uia) en la Ciudad de México 
el 20 de noviembre. Los interesados en esta iniciativa pueden conocer el programa de actividades en la 
página: www.tejiendovoces.org.mx o escribir al correo: info@tejiendovoces.org.mx. 
Capital Morelos, p.19, (UAEM). 
 
Gana Morelos primer lugar en jóvenes investigadores 
Brisa Katzuyo Mejía Yoshino, estudiante de la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), obtuvo el primer lugar nacional en el área de Humanidades del Segundo 
Congreso de Jóvenes Investigadores 2015 del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). 
Realizado en la ciudad de Chihuahua, el Congreso reunió a más de 300 estudiantes de 26 instituciones de 
educación superior del país, quienes presentaron tesis en diferentes áreas de las Ciencias. La intención del 
encuentro fue fomentar en los jóvenes la realización de investigaciones e identificar a estudiantes de elevado 
potencial creativo. En Morelos esta actividad es coordinada por la Secretaría de Innovación, Ciencia y 
Tecnología (SICyT) mediante el Encuentro de Jóvenes Investigadores y como resultado de la convocatoria del 
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Tercer Concurso de Protocolos de Investigación se integró una delegación de 14 estudiantes que presentaron 
sus proyectos en Chihuahua. En 2014, Raúl Eduardo López Antonio, egresado de la Facultad de Ciencias de 
la UAEM ganó el primer lugar en el área de Biología y Química en la primera versión del Congreso Nacional 
de Jóvenes Investigadores, organizado por CONACyT en Acapulco, Guerrero. 
El Sol de Cuernavaca, (Por la Redacción), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3998602.htm. 
 
Universitarios piden ser escuchados en análisis de estrategias de seguridad pública 
Estudiantes del noveno semestre de la primera generación de la Licenciatura en Seguridad Ciudadana de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), exigieron al Congreso del Estado y autoridades 
estatales y municipales, ser tomados en cuenta en el análisis, discusión y formulación de propuestas para 
mejorar las condiciones de seguridad. A través de un documento que entregaron a la LIII Legislatura del 
Congreso local, los estudiantes hicieron un llamado a las autoridades y a las representaciones sociales a 
respaldar la iniciativa universitaria mediante foros, conferencias y mesas de trabajo en las que participen 
también ciudadanos y actores políticos, para juntos propiciar la restauración del tejido social y la paz de los 
morelenses. Raúl Vergara Mireles, director de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la UAEM; 
Samuel Nava Vázquez, subdirector y catedrático de medicina legal y forense; Carlos Garza Falla, catedrático 
de la materia de formación de capital humano para la seguridad ciudadana, así como diversos catedráticos 
relacionados con temas de seguridad, firmaron de manera solidaria con los alumnos. Gerardo Ramírez 
Guzmán expresó que las estrategias del modelo policial del Mando Único no están funcionando como 
deberían, debido a que continuamente se evidencia la impotencia de las instancias encargadas de velar por la 
aplicación de justicia y seguridad pública, lo que vulnera la integridad personal, patrimonial y de convivencia 
comunitaria de los ciudadanos. Gerardo Ramírez dijo que anteriormente los alumnos de la Licenciatura en 
Seguridad Ciudadana de la UAEM, han implementado en escuelas y colonias del municipio de Cuernavaca 
diversos cursos de proximidad social, a través de la promoción de la seguridad ciudadana y la reproducción 
de prácticas policiales sustentadas en el reconocimiento de las necesidades del ciudadano. Destacó la 
importancia de que las autoridades tomen en cuenta con seriedad la participación de los ciudadanos en este 
tema, pues de otra manera, seguirán incrementándose los riesgos en la seguridad de toda la población. 
La Unión de Morelos, p.11, (Salvador Rivera), 
http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/80681-universitarios-piden-ser-escuchados-en-
an%C3%A1lisis-de-estrategias-de-seguridad-p%C3%BAblica.html 
 
Exigen alumnos de la UAEM participar en discusión pública sobre seguridad 
Ante el cuestionamiento generalizado sobre la eficacia y continuidad del Mando Único, estudiantes del noveno 
semestre de la primera generación de la Licenciatura en Seguridad Ciudadana de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), exigieron al Congreso del Estado y autoridades estatales y municipales ser 
tomados en cuenta en el análisis, discusión y formulación de propuestas para generar mejores condiciones de 
seguridad. A través de un documento que entregaron a la LIII legislatura del Congreso local, los estudiantes 
hicieron un llamado a las autoridades y a las representaciones sociales, a respaldar la iniciativa universitaria 
mediante foros, conferencias y mesas de trabajo en las que participen también ciudadanos y actores políticos, 
para juntos propiciar la restauración del tejido social y la paz de los morelenses. Este pronunciamiento 
también está firmado por Raúl Vergara Mireles, director de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la 
UAEM; Samuel Nava Vázquez, sub director y catedrático de medicinal legal y forense; Carlos Garza Falla, 
catedrático de la materia de formación de capital humano para la seguridad ciudadana, así como diversos 
catedráticos relacionados con temas de seguridad. A nombre de sus compañeros, Gerardo Ramírez Guzmán, 
expresó que las estrategias del modelo policial del Mando Único no están funcionando como deberían, debido 
a que continuamente se evidencia la impotencia de las instancias encargadas de velar por la aplicación de 
justicia y seguridad pública, lo que vulnera la integridad personal, patrimonial y de convivencia comunitaria de 
los ciudadanos. Gerardo Ramírez, dijo que anteriormente los alumnos de la Licenciatura en Seguridad 
Ciudadana de la UAEM, han implementado en escuelas y colonias del municipio de Cuernavaca, diversos 
cursos de proximidad social, a través de la promoción de la seguridad ciudadana y la reproducción de 
prácticas policiales sustentadas en el reconocimiento de las necesidades del ciudadano. Por último, destacó la 
importancia de que las autoridades tomen en cuenta con seriedad la participación de los ciudadanos en este 
tema, pues de otra manera, seguirán incrementándose los riesgos en la seguridad de toda la población. 
Capital Morelos, (UAEM), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/exigen-alumnos-de-la-uaem-participar-en-discusion-publica-
sobre-seguridad 
 
Alzan la mano en UAEM ante Congreso por el MU 
Estudiantes de la licenciatura en Seguridad Ciudadana de la UAEM exigieron al Congreso del Estado, 
autoridades estatales y municipales, ser tomados en cuenta en el análisis, discusión y formulación de 
propuestas respecto de la operatividad del Mando Único, al reconocer que las estrategias no han funcionado 
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en materia de seguridad y como tal se requiere de especialistas en el mejoramiento de este proceso. En un 
documento que la mañana de ayer entregaron en la sede del Poder Legislativo, Gerardo Ramírez Guzmán 
expresó a nombre de sus compañeros que la participación ciudadana para temas de seguridad pública es 
fundamental, por lo cual sería lo más inteligente de la autoridades tomar en cuenta a los estudiantes para 
crear de manera conjunta las estratégicas del modelo policial del llamado Mando Único. Los jóvenes de 
noveno semestre de la primera generación de la Licenciatura en Seguridad Ciudadana aseguraron que las 
estratégicas no están funcionando como deberían, debido a que semana a semana se evidencia la impunidad 
y la impotencia de las instancias encargadas de velar por la aplicación de justicia y seguridad pública que 
vulnera la integridad personal, patrimonial y de convivencia comunitaria de los ciudadanos. Resaltó que 
anteriormente, alumnos de la Licenciatura en Seguridad Ciudadana de la UAEM han implementado en 
escuelas y colonias del municipio de Cuernavaca diversos cursos de proximidad social, a través de la 
promoción de la seguridad ciudadana y la reproducción de prácticas policiales sustentadas en el 
reconocimiento de las necesidades del ciudadano. Ante esta situación, hicieron un llamado a las autoridades, 
a las representaciones sociales y a la sociedad en general a respaldar la iniciativa universitaria mediante 
foros, conferencias y mesas de trabajo con todos los actores sociales y políticos de la entidad, para juntos 
propiciar mejores condiciones para la restauración del tejido social y la paz de los morelenses. Este 
pronunciamiento está firmado por diversos académicos y especialistas en el tema de seguridad, como Carlos 
Garza Falla, catedrático de la materia de Formación de Capital Humano para la Seguridad Ciudadana; Raúl 
Vergara Mireles, director de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la UAEM; Samuel Nava Vázquez, 
sub director y catedrático de Medicina Legal y Forense; así como diversos docentes y alumnos de dicha 
licenciatura. Cabe destacar que los alumnos sentenciaron en el hecho de que si no se les toma en cuenta 
habría un riesgo mucho mayor para toda la población y las autoridades estarían dando un mensaje a los 
ciudadanos de que no se está asumiendo enserio su seguridad. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3998632.htm. 
 
Quieren ser parte en análisis del MU 
Con la finalidad de generar mejores condiciones de seguridad, estudiantes de noveno semestre de la primera 
generación de la Licenciatura en Seguridad Ciudadana de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) pidieron ser tomados en cuenta en el análisis del modelo policial Mando Único. Gerardo Ramírez 
Guzmán, a nombre de sus compañeros, reconoció que es fundamental la participación ciudadana en temas 
de seguridad, por lo que se pronunció a favor de que la autoridad tome en cuenta la petición de los 
universitarios para crear estrategias conjuntas. Señaló que en las propuestas de los universitarios se tiene 
contemplado que estén dirigidas a terminar con la impunidad y la impotencia de las instancias encargadas de 
velar por la aplicación de la justicia y seguridad. Insistió en que se tiene que terminar con las instancias que 
vulneren la integridad personas, patrimonial y de convivencia comunitaria de los ciudadanos; “con anticipación 
los alumnos hemos implementado en escuelas y colonias de Cuernavaca diversos cursos de proximidad 
social, a través de una promoción ciudadana”, dijo. El representante de estudiantes informó que ante la 
preocupación de los estudiantes por un mejor funcionamiento del Mando Único, los estudiantes de  Seguridad 
Ciudadana entregaron a diputados un documento, con un llamado para que respalden la iniciativa con foros, 
conferencias y mesas de trabajo. El pronunciamiento está firmado por académicos y especialistas en el tema 
de seguridad. 
Diario de Morelos, (Carlos soberanes), 
http://www.diariodemorelos.com/content/quieren-ser-parte-en-an%C3%A1lisis-del-mu. 
 
Con exposición, celebra la Facultad de Artes su XVI aniversario  
Con motivo del XVI aniversario de la Facultad de Artes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) 14 artistas inauguraron la exposición "El color de la carne" en el Museo de la Ciudad de Cuernavaca 
(Mucic). En esta exposición participan los artistas Gilberto Chen, Óscar Dorado, Brenda Echeverría, Larisa 
Escobedo, Daniel Guevara, Eric Jervaise, Antonio Lozano, Ricardo Modi, Alejandro Olguín, Reynel Ortiz, 
Antonio Russek, Carlos Somonte, Amaranta Sánchez y Dulce Villasana, contando con la curaduría de Isadora 
Escobedo. Cada artista, con su obra individual, muestra las distintas personalidades y facetas del ser humano, 
donde algunas de las principales vertientes son la catarsis y el cuerpo. Los artistas conviven en esta muestra 
donde la foto se sale del papel e invade otros territorios: la luz es el vehículo de todo. La carne su pretexto. El 
tatuaje, las cabezas sin pelo, los soliloquios aislados, las cartografías imaginarias, las fronteras, la cárcel, el 
sonido, el circo, las maquinarias antiguas, las relaciones con la pintura y las injusticias sociales conforman 
este recorrido donde la piel de los artistas se estira, se moldea. "El color de la carne" se encuentra montada 
en ambos pisos del Mucic, donde ocupa cada sala una serie de obras; durante la inauguración, al recorrer 
cada uno de los pasillos, se pudo observar la participación de un grupo de Performance de la Facultad de 
Artes, realizando distintas muestras de su trabajo todas enfocadas al tema principal de la exposición, el ser 
humano, el desnudo del alma y los sentimientos. Dicha muestra es el resultado de una búsqueda 
experimental en la clase de Performance de la Facultad de Artes. A lo largo de la clase se ha puesto a prueba 
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la capacidad expresiva de cada uno de los integrantes, con el fin de orientarlos a encontrar un estilo personal, 
una forma de expresión natural y auténtica que les permita no sólo experimentar el arte acción como forma de 
expresión artística, sino conocerse como medios de producción de arte. La exposición permanecerá en el 
Museo de la Ciudad hasta el 30 de noviembre. 
El Sol de Cuernavaca, (Maritza Cuevas), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3998745.htm. 
 
En UAEM, partida simultánea de ajedrez con el Grand Master Vasily Papin 
Como parte de las actividades del Segundo Festival Internacional de Ajedrez “Memorial Marcel Sisniega”, este 
9 de noviembre se realizó en la Biblioteca Central de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
la partida simultanea con el Grand Master (GM) ruso Vasily Papin. Un grupo de 25 estudiantes de la Escuela 
de Ciencias del Deporte, integrantes de la selección de Ajedrez de la UAEM y jóvenes afiliados a la 
Asociación de Ajedrez del Estado de Morelos (AAEM), participaron en esta exhibición ante el número 798 a 
nivel mundial según el ranking de la Federación Internacional de Ajedrez, Vasily Papin. A esta actividad 
asistieron René Santoveña Arredondo, integrante de la Junta de Gobierno de la UAEM; la directora del 
Instituto del Deporte y Cultura Física de Morelos (INDEM), Jaqueline Guerra Olivares; Rubén Canales 
Inocencio, presidente de la AAEM; así como Sebastián Reyna Reyes, jefe del Departamento de Selecciones 
Deportivas Universitarias, quien a nombre del director de Formación Deportiva, Jorge Juárez Cuevas, dio por 
inauguradas las partidas simultaneas. Sebastián Reyna, destacó la importancia de estas actividades pues 
“fomentan este deporte y es un aliciente que haya tantos universitarios interesados en el ajedrez, esto nos 
llena de satisfacción”, dijo. Como parte de las actividades de este festival, se llevará a cabo el Open 
Internacional de Ajedrez Relámpago, el cual repartirá más de 420 mil pesos en premios y se realizará del 11 
al 16 de noviembre en la Unidad Deportiva Revolución de Cuernavaca. 
Capital Morelos, (UAEM), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/en-uaem-partida-simultanea-de-ajedrez-con-el-grand-master-
vasily-papin 
 
En la UAEM hubo partida simultanea con el Grand Master Vasily Papin 
En la Bibliotec Central de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se realizó la partida 
simultanea con el Grand Master (GM) ruso, Vasily Papin, que forma parte de las actividades del Segundo 
Festival Internacional de Ajedrez “Memorial Marcel Sisniega”, donde un grupo de 25 estudiantes de la Escuela 
de Ciencias del Deporte, integrantes de la selección de Ajedrez de la UAEM y jóvenes afiliados a la 
Asociación de Ajedrez del Estado de Morelos (AAEM), participaron en esta exhibición ante el número 798 a 
nivel mundial, según el ranking de la Federación Internacional de Ajedrez, Vasily Papin. A esta actividad 
asistieron René Santoveña Arredondo, integrante de la Junta de Gobierno de la UAEM; la directora del 
Deporte y Cultura Física de Morelos (INDEM), Jaqueline Guerra Olivares; Rubén Canales Inocencio, 
presidente de la AAEM; así como Sebastián Reyna Reyes, jefe del departamento de Selecciones Deportivas 
Universitarias, quien a nombre del director de Formación Deportiva, Jorge Juárez Cuevas, dio por 
inauguradas las partidas simultaneas. Sebastián REyna destacó la importancia de estas actividades, pues 
“fomentan este deporte y es un aliciente que haya tantos universitarios interesados en elajedrez, esto nos 
llena de satisfacción”, dijo. Como parte de las actividades de este festival, se llevará a cabo el Open 
Internacional de Ajedrez Relámpago, el cual repartirá más de 420 mil pesos en premios y se realizará del 11 
al 16 de noviembre en la unidad deportiva “Revolución”, de Cuernavaca. 
El Sol de Cuernavaca, p.2D, (Roger Mixcoac).  
 
Anuncian varios eventos deportivos en la UAEM 
Para la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) tendrá esta semana importantes eventos 
deportivos, así lo dio a conocer el arquitecto Jorge Juárez, quien dio sus puntos de vista sobre esta 
inauguración de básquetbol y dijo: “Este proyecto es muy importante a nivel regional; en la Liga Nacional de 
Básquetbol Amateur nos abocamos y dimos todas las facilidades para que este tipo de eventos tan 
importantes se realicen en nuestra institución y, sobre todo, con la participación de nuestros Venados. Ahorita 
estamos en la etapa del inicio del proceso CONDDE 2016 y, tenemos en desarrollo el campeonato 
Interfacultades, donde tienen cabida los talentos deportivos de nuestra institución, representando a todas y a 
cada una de nuestras facultades, institutos y escuelas del nivel superior”. En el mes de enero inicia ya el 
estatal de CONDDE con nuestros equipos representativos, pero también arrancamos la próxima semana con 
la actividad de media superior de CONADEMS, que es el campeonato interno con mirasal nacional de 2016. 
Para la próxima semana iniciamos con un curso de capacitación para entrenadores y promotores deportivos 
sobre Medicina en el Deporte y la Educación física, esto está abierto a todos los que quieran participar, se 
organiza junto con la asociación que promueve el voleibol el profesor Alejandro González, también tenemos 
por iniciar una clínica de Handball, para esto viene un profesor argentino de reconocido prestigio y se va a 
desarrollar en nuestras instalaciones y, obviamente nuestra institución le da seguimiento a estos grandes 
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proyectos, y sobre todo que nuestra universidad y nuestros profesores también estarán participando al 
inscribirse”, concluyó. 
El Sol de Cuernavaca, p.p.D, (Roger Mixcoac).    
 
UAEM fue sede del Primer Encuentro estatal académico deportivo de estudiantes de nutrición 
El Gimnasio auditorio y el Polideportivo del Campus Norte de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), fueron sedes del Primer Encuentro Estatal Académico-Deportivo para Estudiantes de Nutrición, 
realizado el 6 y 7 de noviembre. Organizado por la Escuela de Nutrición de la UAEM, en este encuentro 
participaron estudiantes de las diversas escuelas de nutrición del estado, como la Universidad 
Latinoamericana (ULA), la Universidad del Valle de Cuernavaca (UNIVAC) y la Universidad Fray Luca 
Paccioli, así como representantes del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), el Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSTE) y el Sistema de Desarrollo Integral de la Familia 
(DIF) del estado. En la inauguración, Joaquín Salgado Hernández, director de la Escuela de Nutrición, dijo 
tiene este encuentro tuvo como objetivo que los futuros licenciados en nutrición, establezcan lazos de 
cooperación, de intercambio y de conocimiento con otros alumnos para desarrollar en conjunto proyectos de 
investigación, docencia y extensión universitaria que beneficien a las comunidades de la entidad. En dicho 
encuentro destacaron ponencias con temas como La importancia de la nutrición en el ámbito deportivo, 
Determinantes sociales y culturales de la nutrición, así como la exposición de carteles y presentaciones 
artísticas de los estudiantes de la Escuela de Nutrición. Además, el sábado 7 de noviembre, se realizó la 
Carrera-caminata por la salud, que tuvo como recorrido el circuito del Campus Norte de la UAEM, un Rally por 
la Nutrición, una clase masiva de zumba y partidos de futbol, baloncesto y voleibol, donde se enfrentaron los 
equipos de las universidades participantes. 
Capital Morelos, (UAEM), http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/uaem-fue-sede-del-primer-
encuentro-estatal-academico-deportivo-de-estudiantes-de-nutricion 
 
Inauguran la Liga de Básquetbol Amateur  
En el Polideportivo Dos de la UAEM (Universidad Autónoma del Estado de Morelos), al compás de los 
chinelos y con unas instalaciones a reventar se inauguró el Torneo Nacional de Basquetbol Infantil Juvenil, por 
lo que se contó con la presencia de los estados de Hidalgo, Distrito Federal, Estado de México, Tlaxcala, 
Guerrero y Morelos con cuatro equipos incluyendo a los Venados de esta Máxima Casa de Estudios, se 
hicieron los honores a nuestro Lábaro Patrio y se entonaron las bellas notas del Himno Nacional, por lo que 
todo se desarrolló con éxito en cuanto a la presentación de todos los equipos que llegaron con todos sus 
jugadores, porque de una vez iniciaron sus encuentros en los que se vieron tremendos agarrones en donde 
nadie quería perder. Este torneo Nacional de Básquetbol Infantil y Juvenil, que se lleva a cabo en todo el país, 
busca como principal objetivo detectar y descubrir nuevos talentos del deporte ráfaga, quienes serán 
canalizados a las diversas selecciones nacionales. Para la inauguración estuvo como siempre al pie del cañón 
el arquitecto Jorge Juárez Cuevas, director del Deporte universitario, acompañado de José Luis Gallegos, 
presidente de la Liga Nacional de Básquetbol Amateur, así como el profesor Willi Baltazar, entre otras 
personalidades deportivas, quienes vieron con optimismo esta apertura que servirá para ir creciendo en el 
deporte del baloncesto. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3998400.htm. 
 
Carta abierta: Hamilton… padres prepotentes… caos vial 
Postal: ¡Homenaje..! Bien, muy bien por el Consejo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, cuyos 
asistentes e invitados rindieron póstumo homenaje a un hombre cabal con nuestra casa de estudios, el 
ingeniero don Fausto Gutiérrez Aragón, recientemente desaparecido, quien fue rector de la institución y en 
sus días postreros, presidente de la Junta de Gobierno… Bien por los del Consejo que ofrendaron el 
homenaje…. Vaya nuestro recuerdo afectuoso por don Fausto… 
Diario de Morelos, p.13, (Pablo Rubén Villalobos), https://www.diariodemorelos.com/content/carta-abierta-
hijos-de-maestros-dirigentes-de-oaxaca%E2%80%A6-%C2%A1a-escuelas-particulares-don-fausto-gu 
 
Casos y cosas de Morelos: La fosa común de Tetelcingo 
No acaba de salir Morelos de un problema cuando se atasca en otro igual o peor que el anterior. El destino del 
estado es una suerte de sucesos que lo hacen lucir como una entidad de barbarie y sin señales de dirección 
hacia un derrotero de progreso económico y seguridad pública, que es en lo que sueña cada día el morelense 
común. Pero la fatalidad y fortuna no dan una pizca de tregua a los habitantes del terruño zapatista, quienes 
viven en permanente desasosiego e incredulidad derivados de la incongruencia en acciones y actitudes de 
autoridades que los gobiernan. Así, nuevamente retornamos a la noticia nacional e internacional por el asunto 
de los 150 cadáveres indebidamente inhumados –según expertos en la materia- en una fosa común de 
Tetelcingo, poblado perteneciente al municipio de Cuautla, Morelos. Según expertos en el asunto referido, la 
 Fiscalía General del Estado (FGE) viola con ello normas protocolarias fundamentales en materia de 
panteones, prevención sanitaria y del registro civil, entre otras inobservancias, lo que causa la molestia del 
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mandatario estatal, quien el fin de semana pasado, a través de las redes sociales que tanto deleite causan en 
el paladar del gobernador, se enfrascó en un acre debate con el sacerdote Alejandro Solalinde, director del 
albergue de migrantes “Hermanos en el Camino”. Éste, criticando la pobreza y desinterés del gobierno estatal 
respecto a asuntos de afectación a víctimas de la inseguridad morelense; y aquél, impertérrito como es 
cuando se enoja, defendiendo a capa y espada la opinión crítica de Solalinde con datos estadísticos que 
según él son cristalinos e irrefutables y, para reforzar el apodíctico edicto estatal, la sempiterna buenaventura 
y esplendor de la beca salario, antídoto indiscutible e infalible para cualquier adversidad o calamidad extrema, 
sea ésta social o reumática. “Queremos identificación de desaparecidxs No memorias impresas, sé preciso 
gobernador (sic)” -aclaró Alejandro Solalinde cuando el mandatario estatal aseguró que desde que asumió el 
poder en Morelos se ha reunido con las víctimas del delito, lo cual está hoy respaldado por la Ley de Atención 
a Víctimas. El gobernador añadió que incluso existe una memoria que no permitirá el olvido, ya que en 
Morelos están cambiando las cosas con inversión social y el respeto a los derechos humanos. Sobre lo cual 
preguntó Solalinde después: “cuando recibes a lxs familiares de desaparecidxs? (sic).” (Aparentemente ya no 
hubo respuesta). De haber transparencia, eficiencia y orden en las acciones gubernamentales, debates de 
esta naturaleza no debieran tener cabida en Morelos. Pero, dentro del contexto actual en que el crimen rebosa 
el área geográfica del estado, un acontecimiento así lo único que provoca es más sospecha e incertidumbre 
de la realidad morelense. Los expertos antes mencionados expresan que en la inhumación común –para 
personas no identificadas o no reclamadas por familiares- deben existir ciertas condiciones para no caer fuera 
del marco legal: una averiguación previa o carpeta de investigación por cada uno de los cadáveres 
inhumados, características y sitio donde fue encontrado el cuerpo, estudios dactiloscópicos, huellas dactilares, 
muestras de cabello o hueso para posibles estudios genéticos posteriores, estudio odontológico, entre otros 
requisitos. Y si toda esta información existe, como asegura el gobernador, bastaría con hacerla pública en vez 
de enfrascarse en dimes y diretes a través de las redes sociales. En cambio, y a sabiendas que en otros 
momentos históricos de la actual administración perredista se han encontrado ya fosas clandestinas en el 
suroeste del estado, qué de novedad habría que ahora fuera en el oriente. Los mañosos no tienen 
preferencias por los puntos cardinales y el asunto no debe acabar ahí. En la fosa común existía un hombre 
joven (Oliver Navarrete Hernández, de 31 años de edad) víctima de secuestro que a pesar de haber sido 
identificado por su familia desde mediados del año 2013, el cadáver fue retenido por la FGE y enviado a la 
fosa común en marzo del 2014. Su madre, María Concepción Hernández, después de una serie de trámites 
engorrosos, logró que la FGE exhumara el cadáver de su hijo el 9  de diciembre del año 2014. Asunto sobre el 
que –según dicho de la señora Hernández- tanto el exfiscal Rodrigo Dorantes Salgado como el mismo 
gobernador tenían conocimiento. Y si esto sucedió con Oliver, ¿no podría haber otros casos así? Cabe 
señalar finalmente que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos ha manifestado contar con la 
capacidad de hacer pruebas de ADN a los cuerpos de la fosa común. Oferta que el gobierno de Graco 
Ramírez debiera aprovechar en caso de no existir las carpetas de investigación criminalística; esto en vez de 
enviar los cadáveres a Insbruck, en Austria, como sucedió con los estudios genéticos de los estudiantes de 
Atotzinapa. Saldría mucho más económico para un estado tan pálido y quebrado como está Morelos; además 
de mostrar, por otra parte, que contamos con una universidad que puede codearse con las mejores del 
mundo. 
El Regional del Sur, p.11, (Sergio Dorado), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=74092 
 
Anuncio 
Se publica cartel del 1er Festival de Diseño del 12 al 14 de noviembre, en el cual habrá conferencias, 
exposiciones, mesas de trabajo, presentación de libros, bazar y food trucks. 
La Unión de Morelos, p.14. 
 

Estatal:  
 
Estudiantes de Upemor crean “Save me”, una aplicación para favorecer la donación de órganos 
Estudiantes de la Ingeniería en Informática de la Universidad Politécnica del Estado de Morelos (Upemor) 
crearon la aplicación “Save me”, en el Hackathon Morelos 2015, la cual obtuvo el primer lugar del programa 
de Apple para estudiantes, por favorecer la donación de órganos. Víctor Sánchez Bailón, Guillermo Herrera 
Junco, Daniel Isaac Mora Osorio, Johnny Salazar Portugal y Juan Carlos Calixto López son los jóvenes 
creadores de esta aplicación, quienes buscan cambiar el mundo a partir de una idea y con el uso de la 
tecnología. Esta aplicación se enfoca en la localización, información y comunicación con los posibles 
donadores; mediante esta se tiene la ubicación de las personas que han decidido donar sus órganos y, en 
caso de deceso, se le podrá localizar de inmediato y así actuar de forma eficiente para la donación. “Save me” 
consta de un registro, panel de información general sobre donación y trasplantes, el usuario puede ver y elegir 
que órganos donar, además de obtener información sobre los mismos. 
Capital Morelos, (Redacción), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/estudiantes-de-upemor-crean-save-me-una-aplicacion-para-
favorecer-la-donacion-de-organos 



 9 

 
Ahí viene más apoyo a chavos 
El subsecretario de Educación Media  Superior, Miguel Ángel Izquierdo Sánchez, informó que harán pública la 
convocatoria de la Beca de Manutención, que para este ciclo escolar tendrá un apoyo para el transporte. El 
funcionario invitó a los jóvenes de nivel superior para que consulten las bases para obtener la beca; “este año 
por primera vez se incluye un recurso económico para que los estudiantes lo utilicen para el transporte”, dijo. 
El monto que se tiene previsto agregar a la Beca de Manutención es de aproximadamente 200 pesos y sea un 
monto que los alumnos puedan aprovechar ayudarse en sus traslados, señaló Izquierdo Sánchez. Recordó 
que el año pasado mil 300 jóvenes fueron beneficiados con el apoyo económico, entre 750 a mil pesos por 
estudiante, además recibían su recurso extra para el transporte. Explicó que la Beca de Manutención está 
dirigida a todos los jóvenes que estudien una licenciatura, que se encuentren en la universidad y que tengan 
su registro como estudiantes de nivel superior. El apoyo durará 10 meses y es aportado por la Federación con 
concurrencia del gobierno del estado, y el programa requiere que los beneficiarios tengan un promedio 
regular, desde el primero hasta el quinto año en cualquiera de sus modalidades. La Beca Salario y la Beca de 
Manutención son incompatibles, a pesar de que tiene un fin similar, se establece en las reglas de operación, 
por lo que no se pueden entregar al mismo estudiante. Exhortó a los estudiantes a no solicitar doble beca, 
porque de pondrían en riesgo una de ellas; por ello, recomendó a los alumnos analizar a detalle cual es la 
beca que más les conviene para sus actividades escolares. 
Diario de Morelos, (Carlos Soberanes), http://www.diariodemorelos.com/content/ah%C3%AD-viene-
m%C3%A1s-apoyo-chavos. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3998653.htm. 
 
Estudiantes de la UTEZ disponen de biblioteca digital 
Para fomentar la investigación, el aprendizaje y la formación de los estudiantes, la Universidad Tecnológica 
Emiliano Zapata de Morelos (UTEZ), cuenta con la Biblioteca Digital del espacio común de Educación 
Superior Tecnológica. A través del portal oficial, alumnos y docentes ingresan a la Biblioteca Digital 
dependiente de una coordinación nacional de universidades tecnológicas y politécnicas, con información 
documental y servicios bibliotecarios digitales. Este servicio brinda tres opciones de búsqueda efectiva y 
completa para satisfacer las necesidades del usuario que consta en la búsqueda de textos completos, 
monitoreo en bases de datos y la interacción de un bibliotecario virtual para recibir atención a las consultas en 
línea. 
Diario de Morelos, (Aerazo), http://www.diariodemorelos.com/content/estudiantes-de-la-utez-disponen-de-
biblioteca-digital. 
 
Un éxito, encuentro de ciencia y tecnología 
Con éxito concluyeron las primeras actividades coordinadas por la Secretaría de Innovación, Ciencia y 
Tecnología (SICyT) en la primera Ecozona, en el centro de Cuernavaca, que durante dos días realizó un 
despliegue de talleres, demostraciones, charlas con especialistas en innovación en temas empresariales y 
agroindustriales y unidades móviles de atención al público como el Tráiler de la Ciencia y el planetario. “El 
personal en su totalidad de la SICyT salimos a la primera Ecozona con la intención de estrechar el diálogo con 
la gente. Son muchas las formas en las que podemos trabajar juntos, en lo personal fue un placer platicar con 
jóvenes y orientarlos hacia vocaciones científicas, presentar cómo estamos conjuntando esfuerzos con 
productores y científicos en Morelos para generar biocombustibles a partir de Jatropha curcas y asesorar a 
personas que tienen una idea para emprender un negocio pero no saben cómo hacerlo y a través de la 
innovación les damos una ruta a seguir, éstos son algunos acercamientos que pudimos realizar con la gente y 
que seguiremos promoviendo porque queremos un contacto más directo con la ciudadanía”, expresó Brenda 
Valderrama Blanco, secretaria de Innovación, Ciencia y Tecnología. “Morelos se encuentra en la 5ª posición 
dentro del ranking de las entidades más altas en temas de innovación, ciencia y tecnología gracias a la alta 
concentración de núcleos de investigación, al capital humano especializado, a la calidad de oferta académica 
a nivel licenciatura y posgrados que se imparten en la entidad”.  
El Regional del Sur, (Redacción), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=74096. 
 
Apuesta por el capital humano 
El Gobernador Graco Ramírez propuso construir un Consejo de Capital Humano en todo el país con 
universidades, empresarios y sindicatos, tal y como se hizo en esta entidad en colaboración con la OCDE. 
Esta iniciativa tiene como meta formar profesionales en las universidades con perfil profesional, “acorde a las 
necesidades de empresas de los sectores productivos y no continuar con carreras tradicionales que no tienen 
mercado”, durante la instalación del Grupo de Coordinación Regional Centro, entre la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) y la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). 
Diario de Morelos, (DDM Redacción), 
http://www.diariodemorelos.com/content/apuesta-por-el-capital-humano. 
El Sol de Cuernavaca, p.3A, (Por la Redacción). 
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Nacional: 
 
Aumenta el consumo de mariguana en jóvenes de secundaria y bachillerato 
Un estudio realizado por el Instituto para la Atención y Prevención de las Adicciones (IAPA) y el Instituto 
Nacional de Psiquiatría (INP), reveló que de 2012 a 2014 aumentó el consumo de mariguana entre jóvenes de 
secundaria y bachillerato del Distrito Federal. En los últimos dos años, según la encuesta denominada 
“Panorama Actual del Consumo de Sustancias en Estudiantes de la Ciudad de México” aplicada a más de 25 
mil estudiantes, la utilización de la cannabis entre este sector de la población pasó del 25.9 por ciento al 29.6 
por ciento de los alumnos de secundaria y educación media superior. Los hombres son los que más fuman 
mariguana que las mujeres de esta edad. “Se viene acelerando y está creciendo bastante”, alertó el director 
del Atención y Prevención de las Adicciones del Distrito Federal, Rafael Camacho Solís en conferencia de 
prensa. Acompañado del coordinador de la Unidad de Encuestas del INP, Jorge Villatoro Velázquez, 
Camacho Solís señaló que Azcapotzalco y Coyoacán son las delegaciones con mayor consumo de drogas por 
parte de este sector de la población, con un 33.9 y 32.3 por ciento, respectivamente. 
La Crónica de Hoy, (Manuel Espino Bucio), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/929818.html 
 
El rector debe encabezar las mejoras en la UNAM 
El próximo rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Luis Graue Wiechers, 
tiene claro que la casa de estudios necesita transformar su forma de enseñar, modernizar el bachillerato y 
rejuvenecer su cuerpo docente y de investigación. Designado rector para el periodo 2015-2019 por la Junta de 
Gobierno –cargo que asumirá el 17 de noviembre– asevera que su objetivo será trabajar hacia dentro de la 
institución, pero sin que la voz de los universitarios deje de escucharse en el exterior en temas como la 
defensa de la autonomía y del presupuesto. En ese sentido, enfatiza que su relación con los poderes públicos 
será firme y respetuosa. En entrevista, el rector designado reconoce que hay asuntos para los que aún no 
tiene solución clara y que le provocan preocupación: la seguridad de los universitarios y el proceso de 
politización al que puede ser sometida la UNAM durante la campaña presidencial para 2018. Considera que el 
país está orgulloso de su universidad nacional, porque es uno de los pocos espacios que aún permiten la 
movilidad y los cambios sociales. Es un motor de cambio; muchos mexicanos lo sienten así y a ellos nos 
debemos. 
La Jornada, p.37, (Emir Olivares Alonso y Arturo Sánchez Jiménez). 
 
El Alzheimer podría ser causado por hongos: estudio 
El Alzheimer podría ser provocado por hongos, según un estudio liderado por investigadores de la Universidad 
Autónoma de Madrid (UAM). El equipo de científicos del Centro de Biología Molecular Severo Ochoa (centro 
mixto de la UAM y el Consejo Superior de Investigaciones Científicas), liderado por el investigador Luis 
Carrasco, encontró elementos característicos de los hongos, como hifas y levaduras, en muestras de cerebros 
de pacientes fallecidos que habían sido diagnosticados con Alzheimer. La investigación se publicó en 
Scientific Reports y se llevó a cabo en muestras extraídas a 14 personas fallecidas por esta enfermedad, 
indicó Carrasco, catedrático de microbiología. “Lo que nosotros hemos visto es que en distintas regiones del 
cerebro de fallecidos con Alzheimer se observan hongos, en todos los casos analizados, mientras que en las 
muestras de personas control que no han fallecido por Alzheimer no aparecen estos hongos”, señaló. 
La Crónica de Hoy, (EFE en Madrid), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/929799.html 
 
Nopal, un detergente para el Metro 
El académico Augusto Salvador Trejo González, del Instituto Politécnico Nacional (IPN), trabaja en nuevos 
usos y aplicaciones del nopal para utilizarlo en áreas industriales, como en el lavado de llantas de la línea 1 
del Metro de la ciudad de México. El lavado de llantas con detergentes produce residuos tóxicos que no se 
pueden tirar al drenaje del Distrito Federal porque son sumamente contaminantes, por lo que ingenieros del 
Metro nos pidieron investigar cómo resolver este problema. La alternativa podría ser el jugo de nopal, señaló 
el profesor de la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Biotecnología (Upibi). 
La Jornada, p.38, (De la Redacción). 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/929796.html 
 
Esperan más de 100 mil visitantes a la Semana de la Ciencia en el Zócalo 
El presidente del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Enrique Cabrero Mendoza, indicó que 
para la edición 22 de la Semana Nacional de Ciencia y Tecnología que se realiza en el Zócalo y concluye el 
próximo 13 de noviembre, esperan una asistencia de más de 100 mil personas.  El fin de semana acudieron 
en promedio 30 mil espectadores a la muestra, que se lleva a cabo de manera simultánea en las 32 entidades 
del país, señaló. Este año tenemos como país invitado a Reino Unido, un pabellón de la Nasa y muchos otros 
de los Centros de Investigación Conacyt, universidades y tecnológicos; tenemos un contingente muy 
importante de empresas que presentan la innovación y los trabajos que están haciendo. 
La Jornada, p.38, (César Arellano García). 
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Leer es la quinta actividad en las preferencias de las personas 
En México, leer es la quinta actividad preferida para pasar el tiempo libre de la población de entre 12 y 29 
años, muy por debajo del 52.9 por ciento que elige, en primer lugar, dedicar sus momentos de esparcimiento a 
ver televisión. Así lo indica la Encuesta Nacional de Lectura y Escritura 2015, que ayer dio a conocer el 
Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), la cual sustenta que los mexicanos leen en 
promedio 5.3 libros al año, de los cuales 3.5 son leídos por gusto y 1.8 por necesidad, datos que en opinión de 
Marina Núñez, directora de Publicaciones del Conaculta, no pueden ser contrastados con anteriores 
estadísticas pues en esta ocasión se utilizó una metodología diferente. La Encuesta Nacional de Lectura y 
Escritura 2015 del Conaculta, que contó con el apoyo del Centro de Investigaciones Académicas y Sociales 
del Instituto Politécnico Nacional, el Centro Regional para el Fomento del Libro en América Latina y el Caribe, 
el Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi) y Funlectura, así como varios investigadores y 
especialistas, indica que más de la mitad de la población (56 por ciento), utiliza Internet. 
La Jornada, p.4, (Mónica Mateos-Vega), 
Milenio, (Jesús Alejo Santiago), http://www.milenio.com/cultura/mexicanos_5-3_libros_ano_conaculta-
lectura_mexico_libros-entretenimiento_lectura_0_625137656.html 
La Crónica de Hoy, (Reyna Paz Avendaño), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/929792.html 
El Universal, (Alida Piñón), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cultura/letras/2015/11/10/mexicanos-elevan-habito-de-la-lectura 
 
Tecnológico de Nochistlán, en paro 
Estudiantes del Instituto Tecnológico Superior del municipio de Nochistlán (ITSN), en el sureste del estado de 
Zacatecas, cumplieron una semana en paro general para exigir la destitución del director, Héctor Manuel 
Galindo Flores; Flavio Rochín Olachea, jefe de recursos humanos, y Santos Sandoval Rosales, jefe de 
vinculación universitaria, quienes nos han amedrentado y mantienen una actitud de acoso permanente contra 
los alumnos. Pidieron a la Secretaría de Educación de Zacatecas que intervenga pues tenemos miedo por las 
muertes en el país, las desapariciones en el estado y la impunidad en Nochistlán, pero seguiremos 
denunciando el mal ejercicio de las autoridades universitarias. 
La Jornada,  p.32, (Alfredo Valadez Rodríguez). 
 
Implementan modalidad de transporte aplicable a campus universitarios 
Ante el problema de transporte urbano en el país, investigadores de Instituto de Ingeniería (IINGEN) de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) desarrollaron la herramienta virtual Hiperpuma, que 
permite obtener rutas más accesibles y cortas al usar medios de transporte. Hiperpuma es un software libre, 
amigable con cualquier computadora o dispositivo móvil, incluye las 12 rutas del Pumabús, los 12 módulos de 
Bicipuma y las vías peatonales, con esto se convierte en multimodal al hacer uso de varios medios de 
transporte que generan una movilidad más rápida. Dentro de los circuitos de la máxima casa de estudios ya 
existe un mapa de ubicación de rutas pero el usuario desconoce el horario de cada una de ellas y si ésta es la 
más corta o no. “Con la problemática, me surgió la idea de crear un mapa interactivo donde a partir de un 
origen se solicite una ruta para un destino rápido, corto y multimodal, es decir usar servicios que la misma 
universidad proporciona como el Pumabús, la Bicipuma y caminar”, detalló su desarrollador, el ingeniero 
David López Flores. 
La Jornada Morelos, (Agencia ID), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/contraportada/implementan-modalidad-de-transporte-aplicable-
campus-universitarios. 

Internacional: 
 
Premian en Rusia a Jorge Pérez y Peraza 
La Academia de Ciencias Naturales de Moscú otorgó a Jorge Pérez y Peraza, del Instituto de Geofísica de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, el doctorado honoris causa, lo nombró profesor emérito y le 
concedió la medalla Alfred Nobel. Asimismo, fue distinguido con la publicación de su obra Highlights in 
Heliocosmology, editada por Elsevier. A lo largo de su trayectoria, Pérez y Peraza ha sido galardonado por 
instituciones extranjeras, especialmente por su labor precursora en diversas áreas de investigación. Es 
miembro distinguido de la Escuela Superior de Física y Matemáticas del Instituto Politécnico Nacional, con 
diploma y medalla, y recibió la presea Lázaro Cárdenas en la categoría de investigación. En los años pasados 
se ha dedicado al desarrollo de métodos para predecir fenómenos de naturaleza estocástica que impactan en 
el medio ambiente, principalmente los huracanes categoría 5 en el océano Atlántico, y los eventos solares de 
protones relativistas que llegan a la superficie terrestre. 
La Jornada, p.3, (De la Redacción). 
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Rector de universidad de EU dimite por no atajar racismo 
El presidente de la Universidad de Missouri, Tim Wolfe, anunció ayer su dimisión debido a las crecientes 
críticas por su gestión ante las quejas de racismo en el campus universitario y el reciente plantón de los 
miembros del equipo de futbol universitario para que dejara el cargo. “Mi motivación a la hora de tomar esta 
decisión viene del amor a Columbia [ciudad en la que está la universidad] donde crecí y al estado de Missouri. 
Es la decisión correcta”, aseguró Wolfe en una breve comparecencia, tras comunicar su dimisión al consejo 
directivo de la universidad, que cuenta con 27 mil estudiantes. “La frustración y enojo que veo —añadió— es 
real y no lo dudo por un segundo”. Esvástica en el campus. Las tensiones y protestas habían comenzado en 
septiembre pasado, cuando diversos grupos de estudiantes afroamericanos denunciaron insultos racistas y 
acoso por parte de otros estudiantes y aseguraron que sus quejas habían sido desoídas por la dirección del 
centro académico. 
La Crónica de Hoy, (EFE en Washington), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/929810.html 
El Universal, (AP), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/mundo/2015/11/9/presidente-y-rector-de-u-missouri-renuncian-tras-
quejas 
 
 
 


